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 Mais nous ne pouvons pas nous arrêter là, 

car Jésus est ressuscité ! Oui, oui, oui, oui, oui ! 

Les Évangiles nous racontent comment cer-

tains disciples, femmes et hommes, ont été 

témoins de cet événement. Un événement qui 

leur a donné la joie, la paix, le courage et le dé-

sir d'en parler à tout le monde... C'est la mis-

sion. La rencontre avec Jésus ressuscité con-

duit à la mission, au don de soi aux autres, au 

service, à la transformation du monde et de ses 

structures injustes, à l'annonce de la Bonne 

Nouvelle. Nous sommes des disciples qui vien-

nent de Pâques, nous acceptons la croix mais 

nous vivons la Résurrection, parce que ni la 

mort ni la croix ne sont la fin de l'histoire, 

même si nous devons la traverser. Nous 

sommes donc prêts à vivre la fête dont nous 

savons si bien prendre soin dans Foi et Lu-

mière. Nous sommes des communautés qui 

accueillent la souffrance et la douleur, mais 

aussi et surtout le désir de vivre et beaucoup 

de joie, parce que nous ne sommes certaine-

ment plus seuls, Dieu ne nous quitte pas ! 

 Notre prière de Foi et Lumière se termine 

ainsi : Aide-nous à être toujours debout, avec 

Marie, au pied de la croix, proche des crucifiés 

de notre monde. Aide-nous à vivre de ta Résur-

rection. Ainsi soit-il, amen ! 

Editorial 
 

Avec Jésus, dans la Passion  
et la Résurrection 

C hères communautés, chers amis de la 

grande famille de Foi et Lumière. 

 Beaucoup d'entre vous, dans leur 

tradition chrétienne, se préparent en ce temps 

de Carême à vivre la Pâque de Jésus, sa mort et 

sa résurrection. Que, dans votre tradition chré-

tienne, cette fête soit célébrée plus tôt ou plus 

tard peu importe, c'est sa signification pour 

nos vies qui est importante. 

 Dans le désert, Jésus est tenté par le mal, 

c'est ce que nous vivons  aussi quotidienne-

ment. C'est la tentation d'être des dieux, de 

choisir la voie facile (qui n'est souvent pas la 

meilleure), d'avoir le pouvoir et la force par-

dessus tout. Jésus propose précisément le che-

min inverse, comme il le montre clairement 

dans le geste du lavement des pieds, comme 

s'il était le serviteur des autres. Et il nous rap-

pelle aussi que "si vous ne faites pas comme 

moi, vous n'avez pas de place avec moi". Oh, 

quelles paroles radicales, si différentes de ce 

qu'on nous vend tous les jours dans tant d'en-

droits : être le plus beau, le plus riche, le plus 

célèbre... Ceux d'entre nous qui ont la foi et la 

lumière sont déjà si beaux !  

 Nous nous préparons ces jours-ci à accom-

pagner Jésus vers Jérusalem. D'abord dans sa 

passion. Un procès injuste, sans défense, il est 

déjà condamné, les humiliations avec les gifles, 

les crachats, les moqueries... les coups et les 

agressions de toutes sortes... et enfin la mort 

sur une croix, comme pour les bandits et les 

malfaiteurs. En plus de cela, la fuite de ses 

apôtres et la trahison ou le reniement de cer-

tains d'entre eux. Nous devons nous arrêter et 

contempler cette passion, qui est aujourd'hui 

celle de nombreux hommes et femmes sur 

toute la planète : les guerres, les victimes 

d'abus psychologiques et physiques de toutes 

sortes à l'école, au travail... la situation des 

femmes dans tant de pays et de cultures, l'im-

migration désespérée de tant d'êtres humains, 

les dépendances, les personnes sans soutien et 

stigmatisées par la maladie mentale... Tant de 

passions, tant d'hommes et de femmes sont 

crucifiés aujourd'hui.   

Raúl Izquierdo, 
Coordinateur international 
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C ontinuez à vous réunir 
en petites communau-
tés, faites tout ce que 

l'Esprit Saint vous inspirera. 
C'est avec ces mots que Foi et 

Lumière est né à Pâques 1971, 

à Lourdes, aux pieds de la 

Vierge Marie, après un pèleri-

nage auquel ont participé 

quelque 12.000 personnes, 

dont un tiers de personnes 

ayant un handicap mental.  

 

 On dit que pour connaître 

l'authenticité d'un mouve-

ment chrétien, il suffit de re-

garder sa proximité avec Ma-

rie. Il n'y a donc aucun doute 

sur l'authenticité de la proxi-

mité de Foi et Lumière avec 

Jésus puisque le mouvement 

est né sous le manteau de sa 

Mère.  

 

 A partir de ce moment, l'Es-
prit Saint a accompagné le 
cheminement de votre mou-
vement et de nombreuses 
communautés Foi et Lumière 

Reportage en Espagne 

L'Esprit Saint allume la flamme 
de Foi et Lumière à Pampelune 

sont nées dans de nombreux 
pays des cinq continents, ex-

pliquait le pape François l'an 

dernier à l'occasion de notre 

cinquantième anniversaire. 

  

 Ces mots peuvent s'appli-

quer à la naissance de toute 

communauté Foi et Lumière, 

partout dans le monde. C'est 

ce qui s'est passé à Pampe-

lune. L'Esprit Saint a suggéré 

la naissance d'une commu-

nauté dès juin 2019 (voir la 

photo) avec l'aide de María, 

Jaime et leur famille, de la 

communauté "Talitha Qumi" 

de Madrid et plus tard, avec 

l'aide de Cuca et Jorge, vice-

coordinateurs provinciaux de 

"Terra et Mare". L'Esprit a allu-

mé une petite flamme qui est 

toujours vivante malgré la 

pandémie.  

 

 Les réunions de la com-

munauté à Pampelune ont 

lieu dans la paroisse de Santa 

María de Ermitaña. La pre-

mière chose que nous faisons 

est le temps de l'accueil. En-

suite, nous assistons ensemble 

à la messe dominicale, car Le 
cheminement communautaire 
de la prière atteint son point 
culminant en participant en-
semble à l'Eucharistie, surtout 
au milieu du repos dominical 
(Pape François, Amoris Laeti-

tia, 318). Et puis nous nous fai-

sons plaisir avec l'apéritif-

déjeuner, où chaque famille 

apporte quelque chose avec 

beaucoup d'affection. C'est un 

moment où l'on peut partager 

une conversation plus étroite 

avec l'autre.  

 

 Depuis le début, chaque 

fois que cette communauté 

embryonnaire se réunit, sur 

une base régulière mais pas 

encore mensuelle, nous avons 

l'impression que le Seigneur 

reçoit en audience privée les 

personnes ayant un handicap 

mental (qui sont parmi ses 

préférées, parmi les plus 
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faibles et les plus vulnérables), 

leurs familles et leurs amis. 

C'est comme partir en excur-

sion avec le Seigneur et nos 

enfants. Ou comme si Jésus 

était de nouveau à Béthanie, 

avec Marthe, Marie, Lazare et 

la communauté Foi et Lu-

mière.  

 

  C'est pourquoi ces ren-

contres doivent être - et sont - 

des moments pleins de joie et 

d'amour, où nous renforçons 

les liens d'amitié avec Jésus et 

avec les autres membres de la 

communauté, car le Seigneur 

nous dédie ce temps à nous 

seuls. Et parce que dans ces 

réunions, son Esprit, le Saint 

Esprit, plane.  

 

 Jésus a dit : Là où deux ou 
trois sont réunis en mon nom, 
je suis au milieu d'eux" (Mt 18, 

20).  

 

 Et dans ces "audiences pri-

vées" ou "excursions" avec Jé-

sus, les personnes ayant un 

handicap mental (dans notre 

cas, principalement des en-

fants) nous apprennent à l'ai-

mer avec la simplicité et 

l'innocence de leur cœur, qui 

font si souvent défaut à leurs 

parents ou amis, qui sont bien 

souvent "handicapés" pour 

aimer comme elles.  

 

 Comme le disait saint Jean-

Paul II à Foi et Lumière en 

2002 : En accueillant tous ces 
petits marqués par le handi-
cap mental, vous avez recon-
nu en eux des témoins privilé-
giés de la tendresse de Dieu, 

 

dont nous avons beaucoup à 
apprendre.  
 

 Seigneur, aide-nous à t'ai-

mer comme les personnes 

ayant un handicap mental 

t'aiment.  

 

JOSÉ ÀNGEL GUTTIÉREZ 

Correspondant  

La province "Terra et Mare" 

compte 23 communautés 
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Reportage en Egypte 

C ette phrase n'est pas 

nouvelle pour beau-

coup d'entre vous, et 

personnellement je l'ai déjà 

entendue de nombreuses fois, 

et j'ai dessiné de nombreux 

logos autour d'elle...  

 Mais chaque fois que je vais 

dans une province différente, 

je découvre un nouveau tré-

sor...  

 Cette fois-ci, j'ai accompa-

gné la Province "Egypte Nord- 

Soudan" lors du pèlerinage à 

King Mariout, à Alexandrie, en 

présence de 450 personnes et 

avec la participation de dix 

personnes venant du Soudan.  

 Les Soudanais ont relevé de 

nombreux défis pour atteindre 

Alexandrie et participer à la 

découverte du trésor.  

 L'invitation au pèlerinage 

s'est étendue à l'Eglise. Nous 

avons eu la joie de la présence 

du patriarche de l'Eglise catho-

lique, Ibrahim Isaac. Nous 

étions très heureux de sa pré-

sence et de sa parole.  

 Je sens au plus profond de 

mon âme que nous sommes 

très riches de notre vrai tré-

sor... Jésus.  

 Le trésor que nous avons 

découvert là-bas était de par-

tager et de répondre à l'appel 

de Jésus à être présent pour 

l'autre.  

AMGAD EDWARD 
Vice-coordinateur international  

 

Un trésor à partager 
VOUS ÊTES NOMBREUX A CONTRIBUER À L'EFFORT DE SOLIDARITÉ DEMANDÉE AUX PROVINCES À TRAVERS LE 

MONDE POUR VENIR EN AIDE AUX PROVINCES EN DIFFICULTÉS ET NOUS VOUS EN REMERCIONS DE TOUT COEUR. CE 

PÈLERINAGE A PU AVOIR LIEU GRACE À VOUS DU 6 AU 8 OCTOBRE DERNIER DANS CETTE VILLE DE KING MARIOUT 

QUI ACCUEILLIT LA SAINTE FAMILLE LORS DE SA FUITE EN EGYPTE.  
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Nouveaux visages  

 

Reportage en Italie 

N ous nous sommes réu-

nis à l'oratoire San 

Giustino pour la réu-

nion mensuelle et la pizza par-

ty classique. Deux jeunes filles, 

Arianna et Veronica, de la pas-

torale des jeunes, sont venues 

pour la première fois faire con-

naissance avec notre commu-

nauté. Elles ont spontanément 

pris du service pour nous aider 

à mettre la table puis, dès que 

les pizzas sont arrivées, les ont 

servies avec nous. Avant de 

commencer le dîner, nous 

avons chanté le benedicite 

habituel avec les gestes que 

nous connaissons tous…  
 Nous avons dîné, bavardé 

et, comme le veut la tradition, 

fêté les anniversaires du mois : 

Rita, Angelo, Emanuele. Parmi 

les gâteaux une bougie spé-

ciale : la bougie de Foi et Lu-

mière qui nous éclaire et nous 

guide, et pour trinquer une 

goutte de limoncello.  
 Ensuite, nous sommes tous 

mis en cercle et Mattia a pro-

posé le jeu de pelote de laine. 

On lance la pelote en gardant 

un fil dans la main. Celui qui la 

reçoit doit se présenter, dire 

son prénom et ce qu'il aime. 

Puis, tenant le fil de laine, il la 

renvoie à une autre personne 

et cela jusqu'à ce que tout le 

monde soit appelé. La dyna-

mique de ce jeu montre de 

quoi Foi et Lumière est fait : 

un réseau d'amitiés entrela-

cées entre les personnes 

ayant un handicap, leur fa-

mille et leurs amis.  
 Nives et Emanuele ont 

alors proposé un jeu tiré du 

carnet de route de cette an-

née : ils ont distribué des smi-

leys de couleur, des feutres et 

des crayons et ils nous ont 

expliqué qu'il fallait dessiner 

dessus un sourire heureux si 

on aimait la rencontre ou un  

sourire triste si on ne l'avait 

pas aimée. A la fin, ces smileys 

ont été affichés et pour notre 

plus grande joie, tous les vi-

sages étaient souriants et 

joyeux. Foi et Lumière est 

joie, bonheur, amitié. A Foi et 

Lumière, on est tous pareils, 

on est unis par des liens 

d'amitié fidèle.  

 On a conclu avec le chant 

de la communauté qui im-

plique tout le monde parce 

que c'est entraînant et ça s'ap-

prend tout de suite, aussi bien 

les gestes que les paroles. On 

l'a chanté un peu lentement 

pour l'apprendre à nos nou-

MARIE-HÉLÈNE MATHIEU NE CESSE DE NOUS LE RÉPÉTER : INVITEZ, INVITEZ DE NOUVEAUX AMIS ! SI NOUS VOU-

LONS QUE NOS COMMUNAUTÉS SE RENOUVELLENT ET SE RAJEUNISSENT, IL NOUS FAUT ÊTRE CRÉATIF ET SAVOIR 

TAPER AUX BONNES PORTES, SORTIR DE NOTRE TRAIN-TRAIN. RÉCIT D'UNE RENCONTRE DE COMMUNAUTÉ TOUTE 

SIMPLE EN Italie, TOUT À LA JOIE D'ACCUEILLIR DEUX NOUVELLES AMIES.  
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velles amies qui nous obser-

vaient et faisaient comme 

nous.   

 Avec toutes ces activités, 

nous avons montré à Ariana et 

Veronica à quoi ressemblaient 

nos réunions. Nous avons éga-

lement projeté quelques pho-

tos du camp d'été de cette an-

née à Cesena-tico pour expli-

quer ce qu'est un camp et ce 

que nous y faisons.  

 La réunion s'est terminée 

avec une bénédiction spéciale 

de Don Marco Bove, notre au-

mônier.  

 Nos nouvelles amies étaient 

contentes d'être venues, elles 

ont dit que la soirée était très 

sympa et qu'on voit bien 

qu'on est un groupe uni. Nous 

espérons qu'elles reviendront 

car nous avons besoin de sang 

neuf et de nouvelles forces 

pour continuer notre chemin.  

 Alors en avant ! Bon vent ! 

Tout nouvel ami sera le bien-

venu. Comme le dit le nom de 

notre communauté "Mes-

sagers de la joie" : nous en-

voyons des messages de joie, 

de paix... Nous sommes des 

contagieux de joie !  

 

 

FEDE E LUCE  
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Reportage 

 

Femmes influentes 2022  

 

J e veux que les femmes 
enceintes reçoivent les 
bonnes informations sur 

la trisomie 21. Je veux que les 
gens soient dans l'air du 
temps et nous regardent 
comme nous sommes vrai-
ment !  
 Heidi travaille depuis plu-

sieurs années en Grande-

Bretagne pour empêcher les 

mères attendant un enfant 

trisomique d'obtenir automa-

tiquement le droit à l'avorte-

ment peu avant une naissance 

naturelle.  
 Heidi vient de publier un 

livre "I'm Just Heidi" dans le-

quel elle raconte l'histoire de 

sa vie. La première partie, "The 

Surprise Package", a été pu-

bliée en 2003 par ses parents, 

Steve et Liz, et ces deux livres 

sont un merveilleux témoi-

gnage d'une vie digne d'être 

vécue.  
 Heidi sait très bien s'expri-

mer et parle souvent aux mé-

dias devant la caméra. Elle est  

employée dans un salon de 

coiffure, où elle est respon-

sable du coin enfants, et s'oc-

cupe principalement de la 

présence du salon sur les ré-

seaux sociaux. Elle est mariée 

à James, qui est également 

trisomique.  
 Heidi est une chrétienne 

active dans la communauté 

baptiste évangélique. Dans 

une interview, elle a déclaré 

que son Évangile préféré est 

dans Jean (3, 16) : Car Dieu a 
tellement aimé le monde qu’il 
a donné son Fils unique, afin 
que quiconque croit en lui ne 
se perde pas, mais obtienne la 
vie éternelle. Heidi explique 

qu'il est très important pour 

elle qu'elle soit pleinement 

acceptée dans la communau-

té chrétienne. Toutes ses acti-

vités sont empreintes de son 

amour pour Jésus et de sa foi. 

  

 
SR NATALIE BECQUART  

Photos : Médias du Vatican  

 

 
On peut trouver ce livre 

sur le site DayOne 
 

https://www.dayone.co.uk/ 
products/im-just-heidi 

 
8 £  

LA BBC BRITANNIQUE A  

RÉPERTORIÉ LES NOMS DES 

CENT FEMMES LES PLUS  

INFLUENTES EN 2022. DANS 

CETTE LISTE, ON TROUVE LE 

NOM DE HEIDI CROWTER, 

ÂGÉE DE 27 ANS, ATTEINTE 

DE TRISOMIE 21. ELLE 

LUTTE POUR LES DROITS 

HUMAINS DES PERSONNES 

ATTEINTES DE TROUBLES 

DU DÉVELOPPEMENT.  

PORTRAIT. 
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Je t'aime tel que tu es 

A  Foi et Lumière, nous découvrons qu’il 
n’y a pas de préjugés. Peu importe que 
tu sois grand, petit, que tu portes des 

lunettes ou non... Car Dieu t'aime tel que tu 
es. Et il te le montre. Nous, qui appartenons à 
une communauté Foi et Lumière, croyons qu’il  
nous le montre à travers les regards des per-
sonnes ayant un handicap mental.  
 Comment je suis arrivée à Foi et Lumière ?
Celle qui m’a amenée à Foi et Lumière lorsque 
j’avais trois ans (j’en ai trente) est ma tante 
Berta. Elle est trisomique. A travers elle, c'est 
Dieu qui s’est approché de moi et qui m'a gui-
dée vers les personnes qui ont un handicap. 
Cela me fait penser à ce que Jésus disait à ses 
disciples : Vous ne comprenez pas ce que je vais 
faire aujourd’hui, plus tard, vous comprendrez. 
Qui pouvait deviner que Jésus laverait les 
pieds de ses disciples ?  
 Voilà le vrai message de Dieu au sein des 
communautés Foi et Lumière. En effet, lorsque  
nous arrivons, nous n’avons aucune idée de ce 
que nous allons découvrir sur nous-même, à 
savoir que nous avons tous nos handicaps. 
Certains sont plus visibles que d’autres mais si  
nous nous laissons toucher par les personnes 
ayant un handicap, par leur simplicité, par 
leur naturel, nous découvrirons peu à peu que 
nous avons tous une place dans le cœur de 
Jésus.  
 Les personnes qui sont allées à Lourdes à 
Pâques 1971 pour un pèlerinage, ne savaient 
pas ce que Dieu préparait. Foi et Lumière est 
né parce qu’une famille avec deux enfants 
lourdement handicapés a décidé d'aller à 
Lourdes. Mais on leur demande de prendre 
leurs repas dans leur chambre pour ne pas dé-
ranger les autres pèlerins. De retour à la mai-

Témoignage 

son, ils racontent ce qu’ils ont vécu et se de-
mandent : Est-ce vraiment cela que Dieu veut, 
que nos différences et les difficultés que nous 
vivons nous empêchent de vivre notre foi ? 
 A Foi et Lumière, nous ne cessons de dé-
couvrir, à travers les personnes qui ont un 
handicap, que Dieu ne choisit pas les plus sa-
vants, les plus beaux ou les plus riches mais 
qu’au contraire, il va vers les mal-aimés, ceux 
que la société rejette. D’ailleurs, nous voyons 
qu’au cours de sa vie, Jésus s’approche des plus  
fragiles, de ceux que nous considérons comme 
les plus vulnérables. Comment se peut-il que 
Lourdes soit un lieu qui rejette les personnes 
ayant un handicap mental ?  
 Voilà comment est né Foi et Lumière, il y a 
cinquante-deux ans. L’an dernier nous avons 
fêté nos cinquante ans. A Salamanque, cela 

Alejandra Polo est une jeune amie dans Foi et Lumière depuis sa toute petite en-
fance ! Elle est membre de la communauté "El Viso" de Salamanque en Espagne et 
après avoir participé à la rencontre internationale des jeunes en 2017, elle a ac-
cepté la responsabilité de coordinatrice pour la province "Iberat-
lantique"  (Espagne Ouest). Interviewée par une chaine de télévision espagnole, 
elle confie son amour pour Foi et Lumière.  
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fait vingt-sept ans, quand je vous disais que 
j’en ai trente, le compte y est.  
 Dans l’Evangile, Pierre dit : Non, tu ne me 
laveras pas les pieds ; non, jamais ! Face à une 
personne ayant un handicap, combien de fois 
n’avons-nous pas manifesté notre peur, com-
bien de fois avons-nous évité de nous appro-
cher à cause de l’inconnu ? Cependant, Dieu 
répond : Si je ne te lave pas, tu n’auras pas de 
part avec moi. A travers cette parole, Jésus 
nous dit à chacun : si tu n’acceptes pas celui 
qui est différent, si tu ne cherches pas à ren-
contrer les personnes au-delà apparences, si tu 
rejettes celles que j'aime le plus, tu n’as rien à 
voir avec moi. 
 A travers Foi et Lumière, Jésus nous montre 
qu’il n’y a pas de différents niveaux entre 
nous ; nous avons tous quelque chose à appor-
ter. Nous sommes tous au service les uns des 
autres. Nous avons un langage universel, le 
langage de l’amour, de l’amour que donnent 
les personnes qui ont un handicap et qui se 
passe de tout mot.  
 Un de mes plus beaux souvenirs, c'est le 
jour où une personne avec un handicap m’a 
lavé les pieds. J’ai pu voir à travers son regard 
les yeux de Dieu se poser sur moi. C’est cela se  
laisser toucher par quelqu’un qui a été rejeté.  
 Foi et Lumière est un lieu qui permet aux 
personnes ayant un handicap de déployer les 
nombreux dons qu’elles ont reçus. Nous 
sommes appelés à découvrir ce que les per-
sonnes ont de magique, qu’elles nous aiment 
tels que nous sommes.  

 Foi et Lumière est un lieu ouvert aux fa-
milles, où les parents peuvent avancer en-
semble, partager leur souffrance et se com-
prendre. Enfin, Foi et Lumière permet aussi à 
des amis qui souhaitent partager leur foi, de 
le faire avec des personnes qui ont un handi-
cap et avec leur famille.  
 Nous les jeunes, nous vivons beaucoup à 
travers les réseaux. Lorsque nous rencontrons 
une personne ayant un handicap qui nous 
montre qu’elle nous aime tel qu'on est, peu 
importent les apparences, nous nous rendons 
compte que la vie a plus de sens sans tous ces 
filtres que nous nous imposons.  
 Si nous avons découvert que les personnes 
ayant un handicap sont un cadeau, pourquoi 
ne l’annoncerions-nous pas avec force au 
monde ? Jésus fait avec nous ce qu’il a fait 
avec ses disciples, il nous demande d'annon-
cer au monde que les personnes ayant un 
handicap ont leur place dans l'Église, dans la 
société.  
 N’oubliez donc jamais que Dieu aime les 
personnes telles qu’elles sont.  
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Témoignage 

Repose en paix, Kevin 

Q uelques jours avant Noël, le 23 dé-
cembre, nous nous sommes réunis dans 
la petite église de Stowmarket, dans le 

sud-est de l'Angleterre, pour célébrer la messe 
de funérailles de Kevin Keating. Nous étions là 
pour prier pour Kevin, pour nous pencher sur 
sa vie et en rendre grâce. Mais aussi pour en-
tourer sa femme Pat et leur grande famille.  
 C'est le moment de l'année où l'automne 
cède la place à l'hiver et où les dernières 
feuilles de l'été flottent mollement sur le sol. 
C'est à cette époque de l'année que la nature 
nous rappelle les "saisons de la vie". Le rythme 
naturel de la vie nous fait passer par la gesta-
tion, la naissance, la croissance, la mort et le 
renouvellement. Mais lorsque les feuilles se 
fanent et tombent, nous savons qu'elles ont 
fait leur travail. Dans la fleur de l'âge, elles 
étaient pleinement vivantes, nourrissaient 
l'arbre, nous rendaient la vie agréable et nous 
procuraient de l'ombre les jours d'été. Une 
grande partie de ce qu'elles étaient se trouve 
maintenant dans l'arbre. Ces feuilles qui se 
décomposent ne doivent pas nous faire oublier 
la joie qu'elles nous ont procurée lorsqu'elles 
étaient fraîches et vertes.  

  Aujourd'hui, la phase terrestre de la vie 
de Kevin est terminée et une grande partie de 
ce qu'il était se trouve dans sa famille et dans 
ceux qu'il a nourris en tant qu'époux, père et 

grand-père ; dans les personnes avec lesquelles  
il a travaillé en tant qu'enseignant et directeur 
d'école ; dans ceux dont il a touché la vie à tra-
vers Foi et Lumière en tant que responsable de 
communauté et coordinateur national.  
 Lorsqu'il était jeune, Kevin a reçu un pre-
mier appel comme officier radio dans la ma-
rine puis comme enseignant, pour devenir 
éducateur. Lors de la liturgie des funérailles, sa 
famille a magnifiquement parlé de la façon 
dont il comprenait l'éducation. Il est clair qu'il 
la comprenait, comme le mot l'indique, 
comme un moyen d'amener les gens à la vie, 
de les préparer à prendre leur place dans le 
monde et à utiliser les dons qu'il croyait pré-
sents dans chaque personne. Pour Kevin, 
c'était quelque chose à célébrer. Ainsi, ses 
salles de classe étaient des lieux joyeux ; le 
plaisir était un ingrédient naturel de son en-
seignement. Il considérait l'éducation comme 
une vocation humanisante ; il ne s'agissait pas 
seulement d'enseigner des matières ou de dis-
penser des connaissances, mais d'aider à for-
mer des personnes.  
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 Après le pèlerinage à Lourdes en 1971, où 
Foi et Lumière est né, quelques personnes ont  
travaillé sans relâche pour diffuser la nouvelle 
dans le pays et de nombreuses communautés 
se sont formées après un pèlerinage au sanc-
tuaire de Notre-Dame à Walsingham.  
 Foi et Lumière en était encore à ses débuts 
dans ce pays lorsque Kevin est devenu coordi-
nateur national. Il a ensuite rempli trois man-
dats dans ce rôle qu'il a assumé avec énergie, 
enthousiasme et ce sens de la joie qui caracté-
risait son style d'enseignement. Il a voyagé à 
travers l'Angleterre, l'Écosse et le Pays de 
Galles, souvent accompagné de sa famille dans 
leur fourgonnette transformée en minibus en 
y installant de vieux sièges d'avion. Il était pré-
sent aux rassemblements, aux retraites et aux 
camps d'été. Il a accueilli la réunion interna-
tionale à Wetherby, en 1982, où la Charte de 
Foi et Lumière a été adoptée et a représenté la 
Grande-Bretagne lors d'autres réunions inter-
nationales à Rome et à Saint-Domingue.  
 Kevin croyait en la dignité et en la beauté 
uniques de chaque être humain. Il a révélé ces 
dons à sa famille, à ses étudiants et aux nom-
breuses personnes dont il a touché la vie au 
sein de Foi et Lumière - ce grand mouvement 
qui a changé des vies et conduit beaucoup 
d'entre nous à une meilleure compréhension 
de ce que signifie être un ministre pastoral.  
 Le livre de Daniel a des mots pour Kevin et 
les personnes comme lui : Ils brilleront comme 
les étoiles pour toujours et à jamais. (Daniel   
12, 3).  

Mgr Donal Lucey  

Kevin avait son franc-parler et aimait 
s'amuser. Je me souviens de la version  
Ipswich de "chanter sous la pluie", des  
minibus remplis de leurs sept enfants, des 
ballons et des bannières pour Lourdes, des 
gratins de toutes sortes lors des camps 
d'été, de sa capacité à aller au cœur de ce 
qui était important lors des réunions de 
responsables.  
Quelle bénédiction d'avoir partagé ces 
moments et bien d'autres avec lui et Pat, 
son épouse et assistante !  
Qu'il repose en paix !  
Jane  

C'est avec tristesse que nous avons appris 
le décès de Kevin. Nos pensées et nos 
prières vont à sa famille en ce moment de 
deuil. Notre cœur va également à sa  
communauté Foi et Lumière et à tous les 
membres de Foi et Lumière en Angleterre.  
Nous rendons grâce pour sa vie et pour 
son dévouement à Foi et Lumière.  
Que notre Dieu aimant apporte le  
réconfort à chacun et qu'il repose en paix.  
Beaucoup d'amour et en union de prières.  
Angela  

 
Kevin était un vrai serviteur de Dieu, et 
lui et sa famille ont donné beaucoup 
d'eux-mêmes à Foi et Lumière et aux  
personnes handicapées de bien des  
façons.  
Soyez assurés que je garderai Kevin et sa  
famille dans mes prières.  
Wendy  

Kevin a été le premier coordinateur natio-
nal pour l'Angleterre - avant que les    
coordinateurs nationaux ne soient  
inventés, un véritable père fondateur pour 
Foi et Lumière dans ce pays. Qu'il repose 
en paix.  
Bob  
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Témoignage 

Le baptême de Paola  

E n cette fin d'année 2022 "Les Coquelicots" 
ont un trésor à vous partager !  

 
 Cette jeune communauté "navigue" sur les 
rives du Lac Léman en Suisse depuis quatre 
ans.  
 "Les Coquelicots" se sont réunis le 6 février, 
bien sûr pour la fête de la Lumière en commu-
nion avec toutes les communautés du monde, 
mais surtout pour entourer Paola, une jeune 
membre de treize ans. En effet, ce jour-là, au 
cours de la messe paroissiale, joyeusement 
animée par le groupe des jeunes, Paola a reçu 
le sacrement du baptême et fait sa première 
communion.  
 Sa maman Daniela l’a préparée avec l’aide 
de l’abbé Guy, notre aumônier, et de sa mar-
raine Natacha membre également de notre 
communauté avec sa fille Antonia.  
 A cette occasion, Paola a reçu un beau ta-
bleau sur lequel chacun des membres de la 
communauté a collé un bout de tissu blanc 
avec son prénom, afin de confectionner une 
très belle voile à la barque Foi et Lumière.  
 Nous avons ensuite partagé un apéritif fes-
tif et généreux à l’invitation de Daniela et Da-
vid, les parents de Paola.  
 Oui nous pouvons en témoigner, nous 
sommes venus et nous avons vu la Lumière de 
Jésus briller dans les yeux et le cœur de Paola 
et de tous les membres des "Coquelicots"     
réunis.  
 

Bérangère Chappuis  

La Suisse compte 14 communautés 
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Témoignage 

Le "Cœur d'Europe" bat plus fort  

N ous avons eu la "dernière" assemblée 
générale de notre province à la fin du 
mois de mai dernier. En ce week-end 

de l'Ascension, treize communautés de nos 
quatre pays, (Pays-Bas, Allemagne, Autriche et 
Luxembourg), sont venues à Steyl aux Pays-
Bas. Notre mandat de coordinateurs de "Cœur 
d’Europe" arrivait à son terme et le comité de 
nomination n'a pas trouvé de successeur. 
C'était une tâche longue et difficile. Beaucoup 
ont été appelés, mais malheureusement aucun 
n'a pu être trouvé. Nous avons tous ressenti 
notre pauvreté.  
 Les consultations avec les délégués et notre 
comité se sont déroulées dans une atmosphère 
sereine. Après la prière, les membres ont pu 
délibérer en petits groupes sur trois questions. 
"Est-ce qu'on dissout la province, oui ou non ? 
Acceptez-vous de trouver une personne de 
contact pour votre pays ? Est-ce que "Coeur 
d’Europe" peut transférer le montant restant 
de ses fonds à l'international ?"  
 La majorité a accepté de mettre fin à la pro-
vince, et tout le monde a accepté de trouver 
une personne contact national pour le secréta-
riat international. Notre trésorière a été auto-
risée à verser à l'international les contribu-
tions pour 2023 et 2024 de toutes les commu-
nautés existantes. La procédure était donc ter-
minée. Était-ce la fin de "Cœur d’Europe" ? 
 Nous espérions que notre province ne dé-
périrait pas. D’autres étaient d’avis que c'était 
une décision difficile, même s'ils auraient pré-
féré ne pas la prendre. D'autres communautés, 
et nous, étions très tristes que la plupart 
d'entre elles voulaient quitter notre province. 
Nous avons ressenti notre pauvreté plus que 
jamais.  
 Une province qui s'était tenue au-dessus 
des fonts baptismaux il y a 13 ans, arrivait 
maintenant à son terme. Nous avons accom-
pagné "Cœur d’Europe" dès le début. Hetty 
Gommans était notre grande animatrice. Elle a 

d'abord été coordinatrice intérimaire, puis elle  
a été fermement à la barre pendant huit ans. 
C'est incroyable ce qu'elle nous a donné à 
tous ! Elle avait le soutien de toute l'équipe. 
Avec elle, trois vice-coordinateurs (pour les 
Pays-Bas, l'Allemagne et le Luxembourg), un 
aumônier provincial et deux représentants 
d'Autriche ont donné le meilleur d'eux-
mêmes.  
 La province s'est développée et a prospéré. 
Nombreuses ont été les réunions de notre co-
mité, les célébrations avec les pèlerinages, les 
week-ends avec toutes nos communautés à 
Steyl, Banneux, Tainach et surtout Weisen-
dorf, où nous avons tenu des élections.  
 Nous étions tristes car la province n'allait 
pas continuer. Adieu les journées de rentrée, 
les pèlerinages, les journées de rencontre, le 
nouveau logo, notre bannière, les beaux CD en 
néerlandais, allemand et espagnol, et tant de 
liens d'amitié au-delà des frontières. Allions-
nous perdre tous ces liens ? Beaucoup (et cer-
tains d'entre nous aussi), ont pensé que c'était 
la fin car si les structures de Foi et Lumière 
s'écroulent, la province allait s’écrouler...  
 Vous connaissez peut-être aussi ce dicton : 
"C'est la fin", dit la chenille. "Non, c'est le dé-
but d'une nouvelle vie", dit le papillon !  
 Lorsque Sœur Christiane du Carmel de 
Bruxelles a appris que "Cœur d'Europe" allait 
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disparaître, elle nous a fait comprendre que les 
structures peuvent disparaître, mais que l'es-
prit de Foi et Lumière reste ! (Pendant quatre 
ans, sa communauté nous a soutenu dans la 
prière.) Et si elle avait raison !  
 Six mois plus tard, les liens entre nos com-
munautés n'ont pas été rompus, bien au con-
traire ! Il y a eu une nouvelle vie, car un 
groupe WhatsApp a commencé à prendre 
forme en Allemagne, aux Pays-Bas et en Au-
triche. Nous y avons également adhéré et lors-
que toutes les personnes de contact ont été 
trouvées, les quatre pays se sont à nouveau 
réunis en une seule grande famille. Qui aurait 
pu rêver ça ?  
 Jamais auparavant il n'y avait eu autant de 
communication, de prière, de réunions, de 
photos, d'activités transmises. Certaines com-
munautés "dormantes" ont trouvé un nouveau 
souffle et sont désormais fortement connec-
tées ! Merci pour ce premier miracle, Saint-
Esprit ! Une nouvelle communauté a vu le jour 
en Allemagne et a officiellement démarré ré-
cemment !  
 Foi et Lumière est plus vivant que jamais. 
Quelque chose de totalement nouveau est né 
de notre situation de pauvreté. Jamais nous 
n'avons été aussi proches les uns des autres ! 
Nous continuons à voyager ensemble, même si 
ce n'est plus physiquement, mais certainement 
en amitié !  
 Ce dont nous n'aurions jamais pu rêver est 
arrivé. Officiellement, "Cœur d’Europe" 

n'existe plus, mais les communautés se sont  
retrouvées. L'homme choisit mais Dieu dis-
pose ! 
 Parfois, on pense vraiment que tout va ces-
ser d'exister parce que les communautés de-
viennent très vieilles, (certaines fêtent leur 
40ème anniversaire), ou sont devenues si pe-
tites, (pas de nouveaux membres), qu'elles fi-
nissent par cesser d'exister. Et pourtant... ça 
continue. Il n'y a pas de nouveau coordina-
teur/coordinatrice pour "Cœur d’Europe", 
mais peut-être le Seigneur sait-il mieux ? Il 
n'abandonne jamais son troupeau.  
 L'une de nos très chères amies de Foi et 
Lumière a dit un jour : Nous prions pour de 
nouveaux prêtres, mais aucun ne vient ici... 
peut-être y a-t-il des vocations en Afrique ou 
ailleurs. C'est aussi possible à Foi et Lumière !  
 En feuilletant le "Hisse et Ho", n° 54, nous 
avons lu les réactions après la merveilleuse 
retraite de Tim Buckley via Zoom. Grâce à la 
Ferme de Trosly, des participants des pro-
vinces de l’Extrême-Orient ont également pu y 
participer. Et en effet... Nous avons proposé à 
Anna d'y participer depuis la Corée. Elle n'était 
pas (encore) membre. Elle a ensuite trouvé 
une communauté Foi et Lumière en Corée. 
Elle offrira ses services en tant que traductrice 
pour cette région. Nous avons eu les larmes 
aux yeux en lisant cela. Elle est notre amie de-
puis près de 40 ans et elle connaissait Foi et 
Lumière grâce à nos conversations. En mars, 
elle nous a écrit : Dieu fait des merveilles. Com-

De gauche à droite : Nicole Stoffel-Reding, vice-coordinatrice pour le Luxembourg et secrétaire du comité ; Heidi 
Grell, traductrice et membre du comité de nomination ; Denise Schwartz, notre trésorière ; Hetty Gommans, ancienne 
coordinatrice provinciale, traductrice et interprète de longue date au sein du conseil provincial ; Trudi van Rijt, vice-
coordinatrice pour les Pays-Bas ; Hubertus Franckenstein, responsable du comité de nomination ; Astrid Hofmann-
Nartz, représentante de l'Autriche, Sam et Bert Colyn-Sertyn, coordinateurs provinciaux ; Jos Rosenhart, aumônier et 
membre du comité de nomination ; Marie-Thérèse Puhl, vice-coordinatrice pour l'Allemagne ; Georg Haab, représen-
tant de l'Autriche. Sœur Thérèse Mangen, membre du comité de nomination, n'est pas sur la photo. 
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ment j'ai su que j'allais rejoindre Foi et Lu-
mière ? Dieu a son propre temps pour travailler 
en nous, en toute chose. Que le Saint-Esprit 
travaille en elle et autour d'elle afin que Foi et 
Lumière puisse s'épanouir encore plus là aus-
si !  
 Ce que nous n'avons pas réussi à faire pour 
"Cœur d’Europe", trouver un successeur, s'est 
produit en Corée. Nous sommes si reconnais-
sants que Notre Seigneur ait également guidé 
Anna afin que Foi et Lumière puisse continuer 
à s'épanouir ! C'est le deuxième miracle.  
 Ce que Dieu a commencé à Lourdes est in-
croyable !  
 Le regretté évêque Klaus Hemmerle, d'Alle-
magne a prononcé une homélie en 1988 à 
Lourdes en se référant à Marie : Ce que Jésus 
dit, fais-le ! Ce qu’il fait, dis-le ! Ce que Jésus 
donne, prends-le. Ce qu’il prend, donne-Lui ! 

 
Sam et Bert Colyn-Sertyn  

Anciens coordinateurs de "Cœur d’Europe"  
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Témoignage 

Le Centre Emmaüs  

L a spiritualité d'ЕМАУС s'enracine dans les 
paroles de l'Evangile : Ce qu’il y a de fou 
dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi, 

pour couvrir de confusion les sages ; ce qu’il y a 
de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a 
choisi, pour couvrir de confusion ce qui est fort 
(1 Corinthiens 1, 27-28). ЕМАУС veut que le 
monde entende que la plus grande valeur de 
chaque personne n'est pas dans ses capacités 
intellectuelles mais dans son coeur et que per-
sonne n'est sur cette terre par hasard.  
 
 Un peu d'histoire  
 Le Centre ЕМАУС a des racines communes 
avec les communautés Foi et Lumière et 
L'Arche. C'est Zenia Kushpeta, une Cana-
dienne d'origine ukrainienne, qui a créé les 
communautés Foi et Lumière et de L'Arche en 
Ukraine.  
 Au Canada, Zenia était une pianiste pro-
metteuse. Cependant, après avoir rencontré 
des personnes handicapées, elle a abandonné 
sa carrière et s'est entièrement consacrée à 
leur service.  

Situé à Lviv, le centre Emmaüs (Емаус en Ukrainien) appelle, selon ses propres 
mots, les personnes avec un handicap mental, les amis. Il s'efforce de promou-
voir une société inclusive dans laquelle chaque personne ayant un handicap est 
valorisée et acceptée. Il croit que chaque personne, qu’elle ait ou non un handi-
cap, a une vocation unique et un don pour le monde. En ce très douloureux temps 
de guerre, Емаус poursuit comme il le peut sa mission avec courage. Photos 
Amayc.  

Zénia (tee-shirt rose), avec ses amis 

 Après la dissolution de l'URSS, Zenia est 
venue en Ukraine avec le rêve de fonder une 
communauté de L'Arche. Cependant, créer 
une telle communauté en 1992 était difficile. 
Les familles avec des enfants handicapés 
avaient souvent honte de sortir avec eux. 
 Beaucoup de ces personnes vivaient dans 
des orphelinats, des établissements psychia-
triques et en d'autres lieux éloignés des re-
gards. Aussi, Zenia a aidé à fonder les pre-
mières communautés Foi et Lumière dans di-
verses paroisses de Lviv. Aujourd'hui, elles 
sont 39 réparties dans tout le pays.  
 Zénia a compris qu'il était vital de changer 
la société ukrainienne : soutenir les familles, 
diffuser la vision de Foi et Lumière et de 
l'Arche dans toute l'Ukraine et briser les sté-
réotypes sur les attitudes envers les personnes 
handicapées. C'est avec cet objectif en tête, 
qu'en 2001 Zenia crée le Centre ЕМАУС à 
l'Université Catholique Ukrainienne.  
 Outre les rencontres Foi et Lumière, des 
ateliers ont également été ouverts. Ce sont des 
programmes de jour pour des personnes han-
dicapées mentales et des assistants. Ils se ren-
contrent tous les jours et créent différents pro-
duits faits à la main, cela soutient leur amitié 
et construit une communauté. Les ateliers Foi 
et Lumière sont devenus l'un des programmes 
du Centre. En 2008, avec l'aide du Centre 
ЕМАУС, la première communauté de L'Arche 
est créée sur la base de ces ateliers.  
 
 Pourquoi ce nom "ЕМАУС" ?  
 Deux disciples de Jésus marchent sur la 
route de Jérusalem à ЕМАУС. Ils sont désespé-
rés et confus suite à la crucifixion de Jésus. Au 
cours de leur voyage, ils rencontrent un 
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"étranger" qui les rejoint dans leur marche, 
leur révèle le sens des Écritures et partage un 
repas avec eux. A la fraction du pain, le cœur 
des disciples brûle, leurs yeux s'ouvrent et ils 
reconnaissent Jésus. Ils sont remplis de joie et 
leur vie prend un nouveau sens. De la même 
manière, de nombreuses familles avec des en-
fants ayant un handicap marchent sur le che-
min de la vie dans le désespoir et la solitude 
jusqu'à ce qu'elles fassent l'expérience de 
l'amour de leur prochain et de l'amour toujours 
présent de Dieu qui guérit. Lorsque nous nous 
tendons la main, une communauté de foi et 
d'amitié se crée. Lorsque nous partageons en-
semble les joies et les défis de la vie, nos vies 
sont remplies d'un nouveau sens et l'espoir est 
renouvelé dans nos cœurs.  
 
 Briser les barrières  
 De nombreux préjugés, peurs et stéréotypes 
concernant les personnes handicapées existent 
encore en Ukraine. C'est le résultat du passé 
soviétique du pays. Pour briser ces barrières et 
inciter les gens à communiquer et à se lier 
d'amitié avec des personnes handicapées, le 
Centre ЕМАУС organise des animations et des 
formations pédagogiques. Au cours de ces évé-
nements, les intervenants parlent des spécifici-
tés de la communication avec les personnes 
handicapées, de leurs besoins, de leurs dons et 
de leur vocation particulière. Ils s'adressent, 
mais sans s'y limiter, aux étudiants des écoles 
et des universités et différentes organisations 
de jeunesse. L'équipe d'ЕМАУС dispense des 
formations à différents organismes d'état et 
d'éducation à travers le pays. Leurs amis ayant 
un handicap sont toujours présents lors de ces 
événements, ils sont une partie importante de 
l'équipe.  

 Conscient du manque d'informations vi-
tales en matière d'inclusion, le Centre ЕМАУС 
organise différents séminaires pédagogiques 
pour les enseignants, des formations pour les 
soignants et autres spécialistes qui intervien-
nent auprès des personnes handicapées.  
 
 Soutenir les familles  
 Une famille est une sorte de chaîne d'inte-
raction dans laquelle tous les membres 
s'influencent mutuellement. Il est impossible 
d'aider un enfant sans aider sa famille. Pour 
cela, ЕМАУС organise :  
· des week-ends pour les parents,  
· des week-ends pour les couples,  
· des journées pour les frères et soeurs  
· des journées pour les grands-parents.  
ЕМАУС propose aussi des consultations 
psychologiques pour aider les personnes han-
dicapées et leurs proches.  
 
 ЕМАУС, c'est aussi un foyer  
 Située sur le campus de l'université, la mai-
son ЕМАУС a ouvert en 2013. Les amis et les 
assistants vivent en communauté. En semaine, 
chaque ami assiste à un atelier ou à un pro-
gramme de jour. Le soir, la communauté pré-
pare le dîner et a très souvent des invités. 
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 Chaque journée se termine par un temps de 
prière. Les résidents de la maison ЕМАУС 
passent aussi des week-ends et les vacances 
d'été ensemble : ils se promènent, prennent un 
café, vont au cinéma et voyagent ensemble à 
travers l'Ukraine. Au cours de l'année ils parti-
cipent activement à la vie du campus, ce qui 
leur donne l'occasion d'une meilleure sociali-
sation et intégration dans la société. C'est une 
innovation inédite en Europe.  
 Les activités du Centre ЕМАУС ne s'arrê-
tent pas là. Il y a aussi le "club des jeunes" qui 
cherche du travail pour les personnes ayant un 
handicap, une troupe de théâtre "Rires et 
Larmes" et un club sportif adapté.  
  Nous vous disons toute notre admiration 
pour le magnifique travail que vous réalisez. 
Sachez aussi que toutes les communautés Foi 
et Lumière à travers le monde prient avec 
vous, pour vous et pour la paix. Nous vous ai-
mons, nous sommes de la même famille !  

Vous voulez aider le Centre EYMAC ? 
 

•  Centre AMAYC, Université Catholique Ukrainienne 
Svientsitskoho street 17, Lviv, 79011 Ukraine - Tél. + 38 (032) 240-99-40 (# 3107) 
 

• Don: via l’Œuvre d’Orient qui l’enverra au Centre ЕМАУС (pour cela il est impératif d’indi-
quer : don N° 23328) et vous adressera un reçu fiscal. 

 

• Par internet : www.oeuvre-orient.fr – don N° 23328 
 

• Par chèque à l’ordre de : l’Œuvre d’Orient, don N°23328 Adressé à L’Œuvre d’Orient 
20 rue du Regard 75006 Paris 
 

• Site : https://emaus.ucu.edu.ua/en/who-are-we/ 
 

Pour des nouvelles de l’année 2022, voici la dernière Newsletter d’ЕМАУС en français : 
http://drouzi-uh.fr/wp-content/uploads/2022/12/Newsletter_nov_2022.pdf  
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L 
e Pape benoît XVI avait un cousin ger-
main trisomique, un peu plus jeune que 
lui, qui fut victime en 1941 du pro-

gramme T4, qui était une opération d’élimina-
tion des déficients mentaux... Voici ce qu'il en 
disait en 1966 : Une de mes tantes, à qui nous 
rendions visite fréquemment, était la maman 
d’un enfant robuste, plus jeune que moi de 
quelques années, chez qui se manifestaient, 
progressivement, les symptômes typiques du 
syndrome de Down. Dans la simplicité de son 
intelligence “embuée” il suscitait une grande 
sympathie, et sa mère qui avait perdu une pe-
tite fille prématurément, lui était très affec-
tionnée. Ces mots du Cardinal Joseph Ratzin-
ger sont exceptionnels : il n’a en effet que très 
rarement parlé de son cousin trisomique, as-
sassiné par les nazis. Ce jour-là, c’était à l’oc-
casion d’une conférence internationale organi-
sée par le Conseil pontifical pour la pastorale 
des Services de la Santé et le titre de la confé-
rence était : La grandeur de l’être humain 
c’est sa ressemblance avec Dieu.   

 Ce texte est magnifique et il faut le lire et  
le méditer dans son intégralité ; on y trouve de 
très belles phrases, non seulement sur ses sou-
venirs personnels très touchants par lesquels il 
commence, mais aussi des réflexions très pro-
fondes sur la manière dont toute personne, et 
en particularité les plus petits et les plus souf-
frants, reflète l’image même de Dieu. En voici 
un florilège, qui ne donne qu’un petit aperçu 
de cette conférence qui devrait être un texte 
référence pour tous ceux qui croient que toute 
personne, même la plus fragile, est une icône 
de Dieu !   

 C’est ainsi que la lumière de Dieu repose 
sur les personnes souffrantes, dans lesquelles 
la splendeur de la création s’est extérieure-
ment obscurcie ; elles sont d’une manière très 
particulière semblables au Christ crucifié, à 
l’icône de l’amour, elles présentent certains 
points communs, avec celui qui, seul, est 
“l’image même de Dieu”.  

 Nous aimons en tous les humains, mais 
surtout chez les êtres souffrants, chez les han-
dicapés mentaux, ce qu’ils seront et ce qu’ils 

sont déjà en réalité, dès maintenant. Dès 
maintenant, ils sont fils de Dieu – à l’image 
du Christ, même si ce qu’ils deviendront n’a 
pas encore été manifesté.  

 Qu’il me soit permis ici de témoigner de 
l’amour de l’Église envers les personnes at-
teintes de souffrances mentales. Oui, l’Église 
vous aime. Elle n’éprouve à votre égard que 
la seule “prédilection” naturelle d’une mère 
pour ses fils les plus souffrants. Elle n’est pas 
simplement dans l’admiration de ce que vous 
serez un jour, mais de ce que vous êtes déjà.  

 Cela explique peut-être que Foi et Lumière 
a toujours eu dans le cœur de Benoît XVI une 
place toute particulière. En voici quelques 
exemples :  

 A l’occasion de notre 40ème anniversaire, 
nous avions reçu un message transmis par le 
Cardinal Tarcisio Bertone, Secrétaire d'État de 
Sa Sainteté Benoît XVI, alors que nous étions 
à Lourdes pour lancer les pèlerinages qui al-
laient rythmer la vie de nos provinces pendant 
deux ans :  

 A l'occasion de la célébration du 40ème an-
niversaire de la fondation du mouvement in-
ternational Foi et Lumière, Sa Sainteté le 
Pape Benoît XVI adresse au Conseil des 
Coordinateurs et à tous les membres du mou-
vement ses vœux les plus chaleureux, les assu-
rant de sa prière afin que Dieu fasse fructifier 
l'œuvre commencée à Pâques 1971, lors du 
pèlerinage de Lourdes. Depuis, nombreuses 
sont les communautés Foi et Lumière qui ont 
grandi à travers le monde. Puissent-elles re-
dire au cœur de chaque personne handicapée 
la parole du Pape Paul VI :"Tu es aimé de 
Dieu tel que tu es" et l'aider ainsi à pour-

 
Pour notre réflexion, Ghislain du Chéné 

 

    Le pape Benoît XVI aimait Foi et Lumière  
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suivre son pèlerinage de la vie dans la paix et 
la joie intérieures, entourée de frères et de 
sœurs, heureux de partager avec elle l'amour 
que Dieu porte de façon privilégiée aux plus 
petits et aux plus faibles ! Que la célébration 
de cet anniversaire soit un joyeux message 
d'espérance pour les personnes handicapées, 
pour leurs familles et leurs amis ! De grand 
cœur, Sa Sainteté adresse à tous les membres 
du Mouvement international Foi et Lumière, 
une affectueuse Bénédiction Apostolique. A 
l’occasion du pèlerinage du conseil d'ad-
ministration de Foi et Lumière à Rome en oc-
tobre 2011, nous avons participé à l’audience 
générale dans la salle Paul VI, et j’ai eu le pri-
vilège de pouvoir rencontrer le Pape Benoît 
XVI à l’issue de cette audience. Comme dans 
ce genre de rencontres, les temps de parole 
sont très limités, il faut aller à l’essentiel. Je 
partageais alors un grand rêve avec la sœur 
Marie-Antoinette Dossou, qui était la per-
sonne contact de la communauté "Notre 
Dame des personnes handicapées" de Coto-
nou : que le Saint Père, pendant sa visite 
apostolique au Bénin, puisse avoir un contact 
avec cette communauté ! Après m’être pré-
senté, j’ai pu constater que le nom de Foi et 
Lumière a fait apparaître sur son visage un 
large sourire. Ce fut pour moi la confirmation 
que notre mission auprès des plus fragiles 
d’entre nous avait une place privilégiée dans 
son cœur et dans ses prières. Je l'ai donc invi-
té à rencontrer la communauté Foi et Lumière 
de Cotonou. Il m'a répondu positivement. Fort 
de cette affirmation, j'ai écrit au Nonce Apos-
tolique de Cotonou pour insister, car les pre-
miers retours disaient que, malheureusement, 
ça ne serait pas possible…  

 Providentiellement, j’ai eu l’occasion, à la 
suite de l’Audience du mercredi 26 octobre, 
de saluer le Saint Père : je lui ai dit que je 
l’invitais à rendre visite à Foi et Lumière 
pendant son séjour au Bénin, et il m’a répon-
du : "C’est possible". Je sais que ce n’est pas 
lui qui établit le programme (qui a déjà été 
annoncé, et qui n’inclut pas cette visite tant 
espérée…), mais je me permets tout de même 
de vous demander humblement si une petite 
délégation de la communauté ne pourrait pas 
être invitée à un des événements de ce voyage 
apostolique? 
 Et voici ce que m’a rapporté la sœur     
Marie-Antoinette : Rendons grâce à Dieu. Il 
fait et continue de faire des merveilles sur la 
terre. La visite du Saint Père au Bénin du 18 
au 20 novembre que nous venons de vivre a 
été une réussite dont seul Dieu donne la 
grâce. Nous avons terminé ce grand événe-
ment inoubliable avec le Pape en beauté hier 
dimanche, fête du Christ-Roi de l’Univers. 
Merci au Seigneur. La communauté était au 
rendez-vous de la visite à la paroisse Sainte 
Rita de Cotonou. Nous étions bien placés à 
l’intérieur de l’église sur le passage immédiat 
du Pape. Il a touché nos malades bien posi-
tionnés sur son passage avec notre pancarte 
portant l’inscription :"COMMUNAUTÉ FOI 
ET LUMIÈRE DU BÉNIN - MERCI TRÈS 
SAINT-PÈRE" . 
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 Le lendemain, 27 octobre, le pape Benoît 
XVI avait invité des représentants des treize 
plus grandes traditions religieuses du monde 
ainsi que quatre personnalités incroyantes à 
venir avec lui à Assise, 25 ans jour pour jour 
après la rencontre organisée par Saint Jean-
Paul II, pour que chacun réaffirme son enga-
gement pour la paix et contre la violence.  
 L’après-midi, sur la place Saint François, 
en contrebas de la basilique Saint François, il 
y eut plusieurs engagements en faveur de la 
paix et le Saint Père a conclu : Plus jamais la 
violence ! Plus jamais la guerre ! Plus jamais 
le terrorisme ! Au nom de Dieu, que chaque 
religion apporte sur la terre la Justice, et la 
Paix, le Pardon et la Vie, l’Amour ! Puis cha-
cun a été invité à échanger un signe de paix 
avec son voisin et des colombes se sont envo-
lées, plus ou moins timidement.  
 Pourquoi étions-nous présents ? L’invita-
tion que nous avons reçue avait pour moi un 
sens très fort ! A Foi et Lumière, nous ac-
cueillons chacun, quelle que soit sa tradition 
religieuse ; bien sûr, notre Charte est basée 
sur un fort attachement aux valeurs du chris-
tianisme et nous reconnaissons l’icône de Jé-
sus souffrant sur le visage de nos amis handi-
capés, mais cela ne nous interdit pas d’accep-
ter l’accès de nos communautés à toute per-
sonne désireuse de vivre de nos valeurs, de 
vivre l’amitié avec les personnes ayant un 
handicap mental. J’ai même vu combien le 

 

schéma de nos rencontres de communauté 
peut fonctionner en milieu musulman à Midelt 
(Maroc) !  
 Et puis, dans nos communautés, nous 
sommes les témoins de ce que toute personne 
handicapée est source d’amour dès lors-
qu’elle est acceptée comme une personne à 
part entière, est source de joie dès lors qu’on 
lui donne la place à laquelle elle peut légiti-
mement prétendre, est source de paix dès lors 
qu’on lui reconnaît sa capacité à construire 
des relations d’amitié. A contrario, c’est le re-
jet des personnes ayant un handicap qui est 
source de tension et de conflit, c’est le refus 
de rencontrer les personnes ayant un handicap 
qui nous prive des grâces qu’elles seules peu-
vent nous procurer, c’est l’élimination des 
personnes ayant un handicap qui nous fait 
tomber dans les "structures de péché" !  
 Alors vivons bien intensément dans cha-
cune de nos communautés de cet esprit 
d’Assise !  
 Quand une de nos communautés est trop 
fatiguée pour pouvoir continuer à se réunir 
régulièrement, nous l’invitons à rendre grâce 
pour cette nouvelle étape de sa vie de commu-
nauté. L’amitié entre les membres est encou-
ragée à se poursuivre, tout spécialement dans 
la prière. Quand le Pape Benoît XVI a choisi 
de renoncer à sa charge, c’est ce qu’il a choisi 
de faire lui aussi. La prière des personnes les 
plus fragiles est accueillie de manière toute 
particulière dans le cœur de Dieu, nous en 
sommes les témoins privilégiés à Foi et Lu-
mière ! Alors, je suis certain que ses prières 
pour l’Église et pour le monde nous ont été 
source de force, de courage et d’audace pour 
que la nouvelle Évangélisation qu’il avait ap-
pelée de ses vœux soit une réalité vivante. Je 
sais que Foi et Lumière avait sa place dans ses 
prières ; les communautés Foi et Lumière ont 
aussi prié pour lui et ont continué à porter au 
monde le message de cette joie que nous vi-
vons dans nos communautés, cette joie reçue 
en cadeau quand nous mettons en commun 
nos difficultés et nos souffrances. "Dieu veille 
sur ceux qui le craignent, qui mettent leur es-
poir en son amour." (Ps 32, 18)  
 Merci Très saint Père pour avoir veillé sur 
nous pendant toutes ces années, avant, pen-
dant et après votre pontificat !  
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Nouvelles de l'international  

 

 nouvelle coordinatrice provinciale. Merci 
d'avoir dit oui et merci à Valérie Amice et son 
équipe pour ces cinq années de service.  
 

Rania Feleep  
L'assemblée provinciale d'Egypte Sud-Koweït a 
élu une nouvelle coordinatrice provinciale, 
Rania Feleep. Nous la remercions d'avoir ac-
cepté cette responsabilité. Que Dieu l'accom-
pagne sur ce chemin. Un grand merci à Shi-
nouda Eskander pour ces dix années de ser-
vice.  

 
Clara Cheon, Tatiana Yang et Gracy Tong  

Clara et Tatiana ont été élues coordinatrices 
provinciales en binôme pour "Lumière de 
l'Orient" et Gracy comme vice-coordinatrice 
provinciale. Elle accompagnera les trois com-
munautés de Hong Kong et Taiwan pour un 
mandat de quatre ans.  

Un grand merci à chacun, 
aux anciens et aux nouveaux ! 

Juan Tomas Garcia Pichardo  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
C'est avec joie que je vous présente notre nou-
vel aumônier pour la province "Cœur d'Amé-
rique et des Caraïbes". Juan Tomas Garcia Pi-
chardo est prêtre, il appartient à la Congréga-
tion des Missionnaires du Sacré-Cœur, dont il 
a été Provincial à deux reprises. Il réside à 
Saint-Domingue, en République dominicaine.  
Il connaît Foi et Lumière depuis de nom-
breuses années. Il a fait partie d'une commu-
nauté Foi et Lumière dans la ville de Castillo.  
Il était aumônier de Foi et Lumière en Répu-
blique dominicaine il y a plusieurs années, 
mais après quelques mois, il a été transféré à 
Guantanamo, à Cuba, et ses fonctions d'aumô-
nier ont pris fin.  
Une fois de plus, il est proche de nous et une 
fois de plus, il dit oui à l'appel de notre pro-
vince. Notre province a été très heureuse 
d'avoir un prêtre simple et humble qui aime 
notre mouvement.  
Julio Cesar Espinal, coordinateur provincial  
 

Blandine Mattei  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Après une belle journée, l'assemblée de Paris 
et le Levant a élu Blandine Mattei comme 

Rania, Amgad et Shinouda 

Clara Tatiana Gracy 
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 Agenda international 
 

• 7 et 10 mars : réunion du conseil d'administration de Foi et Lumière international, Zoom 
• 10 mars : réunion nationale du Luxembourg, Luxembourg 
• 10-12 mars : assemblée provinciale de Croatie, Đakovo  

• 11 mars : journée des amis de la province "France Ouest", Mormaison 

• 18 mars : conseil provincial "Liban Sud - Jordanie", Fanar, Liban  

• 18 mars : rencontre provinciale "France Ouest", Nantes  

• 18-19 mars : conseil provincial "France Centre", Le Mans 

• 25 mars : conseil provincial "USA Est", Zoom 

• 1er avril : assemblée provinciale "France Est", Portieux  

• 21-23 avril : retraite pour les communautés de La Réunion  

• 29-30 avril : retraite pour les communautés des Seychelles  

• 30 avril : marathon à Beyrouth, action menée par "Liban Sud, Jordanie"  

• 2-5 mai : pèlerinage des 40 ans de Foi et Lumière en Slovénie, Lourdes  

• 12 mai : retraite pour les communautés du Rwanda, Kigufi 

• 20 mai : pèlerinage de la province "Irlande", Knock  

• 27 mai : conseil provincial "Luzitana", Lisbonne  

• 28 mai : pèlerinage de la province "Liban Sud - Jordanie"   
• 28 mai : assemblée de l'association "Iberatlantique", Zoom 

Solidarité internationale  
 

Un projet à soutenir  
 

La rencontre internationale et l'assemblée générale de Strasbourg (juillet 2023) réu-
niront plus de 150 responsables du monde entier. Il est donc essentiel que les repré-
sentants de toutes les provinces puissent être présents, en commençant par ceux qui 
rencontrent le plus de difficultés et qui sont les plus isolés. Beaucoup de pays sont 
trop pauvres pour pouvoir assumer la charge de la participation de leurs res-
ponsables à cette rencontre. De nombreuses communautés se sont mises au travail 
et font preuve de beaucoup d’imagination et de courage pour récolter des fonds afin 
de permettre aux délégués d’Afrique, d’Asie, d’Europe de l’Est, du Moyen Orient, 
d’Amérique Centrale et d’Amérique du Sud de participer à cette rencontre interna-
tionale. Mais cela ne suffira pas.  
 

Tous les dons sont les bienvenus, même les plus modestes !  
https://www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don/rencontre-internationale-de-foi-et-lumiere-2023  

 
Vous voulez faire un don ?  

 
Si vous êtes imposable en France, vous bénéficiez 
d'une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66% du 
montant de votre don, dans la limite de 20% de votre 
revenu imposable.  

 
www.foietlumiere.org/fr/faire-un-don  
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❖  Album de famille      ❖ 

Bruno Knittel  

 
Je suis très triste de vous ap-

prendre la mort de Bruno au 

Foyer "Saameya" de l'Arche à 

Paris, le 17 novembre dernier. 

Il était très entouré par son 

Foyer, les responsables de 

l'Arche à Paris et de sa sœur. Il 

est "parti" tout doucement.  

Dès jeudi après-midi un temps 

de prière a été organisé au 

Foyer, mais aussi le soir avec 

les membres de l'Arche pour 

se recueillir et entourer ceux 

qui ont vécu avec lui, certains 

depuis plus de 28 ans à l'Arche.  

Nous savons que Bruno est 

maintenant dans la Paix. Il a 

rejoint ses parents et bien 

d'autres personnes de sa fa-

mille et amis de Foi et Lumière. 

Nous nous rappelons qu'il a 

été, avec ses parents, l'un des 

premiers membres de la com-

munauté "N.D. du Magnifi-

cat" : lI était sur les épaules de 
son père lors du pèlerinage de 
1971 ! nous rappelle Marie- 

Hélène Mathieu, membre de 

sa communauté. N'hésitons 

pas à l'invoquer pour qu'il pré-

sente au Seigneur notre com-

munauté, le mouvement Foi et  

l'équipe provinciale nous a fait 

part de sa certitude : Jésus l'a 
accueillie tout attendri et tout 
sourire, lui redisant cette Pa-
role : "Venez les bénis de mon 
Père".  
Anne-Marie était à Lourdes 

lors de la célébration des 50 

ans de Foi et Lumière fin oc-

tobre 2022.  

Nous avons la certitude 

qu'elle continue de prendre 

soin de nous et de nous faire 

confiance.  

C'était la messagère de la joie.  

"La Petite Voie" 

 

 

En Croatie  

 

Deux événements joyeux se 

sont produits ce mois-ci : deux 

communautés qui ne s'étaient 

pas rencontrées depuis trois 

ans ont recommencé à se réu-

nir. Les deux communautés 

étaient sans amis et avaient 

des parents âgés qui ne pou-

vaient pas trop s'impliquer 

mais attendaient quand 

même avec impatience leurs 

réunions. De nouvelles per-

sonnes désireuses de tout re-

lancer et de devenir des amis 

sont arrivées... C'est ainsi que 

ce mois-ci, la vie que nous 

pensions déjà terminée a été 

renouvelée. Je suis particuliè-

rement heureuse que l'une de 

ces communautés se trouve à 

Lumière, et chacune de nos 

intentions. La communauté 

est déjà bien représentée "là-

haut" et je suis sûre que le 

Ciel est en fête pour l'arrivée 

de Bruno auprès du Père.  

Isabelle d'Harcourt  
Responsable de la communauté  

  

 

Anne-Marie Lauvray  

 

Anne Marie nous a quittés si 

vite sans prévenir.  

Est-ce le Bon Dieu qui l’a invi-

tée pour Noël, et comme elle 

ne savait pas lui dire non, elle 

lui a répondu oui tout de 

suite ? Car c’était çà Anne Ma-

rie quand il s'agissait de le 

servir. Toujours disponible, 

elle allait vers les plus faibles ; 

elle se sentait si proche d'eux. 

Sa générosité, sa bienveil-

lance, son écoute, nous révé-

laient sa force intérieure et la 

profondeur de son âme rem-

plie d'amour.  

Pour la communauté "la Pe-

tite Voie" elle compte beau-

coup et son départ nous 

laisse un grand vide  

Elle rayonnait bien au-delà de 

notre communauté : ainsi 
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Vukovar, qui, d'une certaine 

manière, nous tient tous à 

cœur en raison des souf-

frances de la guerre passée et 

des nombreuses blessures que 

portent encore les familles 

dans leurs relations avec leurs 

voisins les plus proches.... 

Nous savons que les petits 

peuvent apporter la paix et 

l'amitié là où cela semble im-

possible et c'est pourquoi ces 

événements apportent vrai-

ment un nouvel  espoir et une 

nouvelle lumière à notre pro-

vince.  

Dijana Stanic  
Coordinatrice provinciale  

 

 
Ose la rencontre !  

 

A l’occasion de ses 60 ans, la 

Fondation OCH est heureuse 

de vous présenter le projet 

"Ose la rencontre !"  

Le concept : proposer aux per-

sonnes ayant un handicap de 

réaliser un de leurs rêves avec 

des étudiants ou jeunes pro et 

passer ensemble un moment 

inédit. Comment ça se passe ?  

Rendez-vous sur le site pour 

en savoir plus ! :  

www.oselarencontre.fr  

 

         

 

Les délégués de la nouvelle province "Notre Dame d'Afrique - 

La Savane" réunis pour une session de formation au Cameroun, 

ont envoyé cette carte d'encouragements à nos amis Ukrai-

niens. 

A Gibraltar 

La communauté "Upon this 

rock" a célébré la fête de Noël 

en décembre. Nous avons 

commencé par une messe à 

la cathédrale, puis nous 

sommes allés dans un restau-

rant et avons passé une ex-

cellente journée avec beau-

coup de chants, de danses, 

de nourriture et de cadeaux.  

Puis nous avons eu notre pre-

mière célébration de 2023. 

Nous avons axé la réunion 

sur Le chemin de l'ouverture 
à l'église et au monde, en 

nous concentrant principale-

ment sur les paroles de Jésus 

lorsqu'il nous a dit : Vous êtes 
le sel de la terre. Une confé-

rence nous a été donnée sur 

ce thème et s'est terminée 

par un spectacle "Foi et Lu-

mière a du talent".  

Un bel après-midi apprécié 

par tous avec une fête, un 

temps de prière et un goûter 

(toujours de la nourriture ha-

ha !).  

Nous continuons à nous réunir 

le troisième samedi de chaque 

mois et entre-temps nous 

nous réunissons toutes les 

deux semaines pour un qua-

trième temps !  

Matthew Ferrary 
Responsable de la communauté 



28 

 

La lettre de Marie-Hélène 

LE SOURIRE,  
SIGNE DE LA RENCONTRE  

 

L 
e sourire est l'expression de l'âme. Les 
mots sont parfois compliqués : longs à dire 
et difficiles à dire. Lorsque la peine est trop 

grande ou la joie trop douce, la parole s'arrête. Le 
regard s'éclaire d'une lumière inexplicable qui, 
silencieusement, signifie une communion que les 
mots ne diraient pas si bien. Ce ne sont plus les 
lèvres, ce sont les yeux qui parlent. Ils disent le 
fond de l'être, la consolation muette, l'encourage-
ment qui vient du cœur, la reconnaissance qui 
monte de notre moi profond…  
 Le sourire est ainsi le signe de la rencontre. La 
simple politesse, quand elle n'est que convention, 
demeure froide et son sourire, plus ou moins mé-
canique. La conversation, même animée peut 
n'être faite que de deux monologue alternés… 
Lorsque les défenses tombent, que la confiance 
s'éveille, que le regard s'adoucit, la vraie ren-
contre devient possible et l'échange des sourires 
devient l'impalpable mais pacifiante nourriture 
des cœurs.  
 Le langage du sourire est à ce point naturel 
qu'il n'est même pas besoin de l'apprendre. On 
pourrait penser que c'est par mimétisme que le 
tout petit enfant, vers trois mois, commence à si-
gnifier son contentement et sa tendresse avec son 
premier sourire. Mais la maman d'une petite fille 
qui n'a jamais vu la lumière me disait :"Elle a sou-
ri un peu plus tard que mes autres enfants, mais 
cela lui est venu un jour tout naturellement sans 
qu'on lui ait jamais suggéré de le faire. Elle a su 
d'instinct, dans son obscurité, que c'était pour elle 
le moyen de dire sa joie ou son affection ou bien 
sa gratitude à ceux qui sont dans la lumière".  
 Le sourire, dont Pie XII disait qu'il est l'un des 
plus grands dons que le Seigneur ai faits à 
l'homme, est plus précieux encore, s'il est pos-
sible, lorsqu'il s'épanouit chez ceux qui sont bles-
sés dans leur corps ou leur intelligence. Tout ré-
cemment, Pablo ce petit enfant de six ans qui ne 
peut ni parler, ni se mouvoir, n'a cessé pendant 

l'heure passée ensemble, de me rejoindre par son 
sourire.  
 Ce souvenir m'a poursuivie et ces lignes en 
sont nées. Lorsque ni les mots ne peuvent offrir, 
ni les gestes donner, la pauvreté est presque abso-
lue. Il reste pourtant encore cela qui est plus que 
tous les autres : le sourire lorsqu'il exprime le don 
à l'autre, l'invitation à l'amitié, la reconnaissance, 
l'assurance muette de l'intimité. C'est souvent ce 
que les parents attendent le plus de leur enfant 
handicapé. J'entends encore le père de Sabine me 
confier :"Jusqu'à l'âge de dix ans, nous lui avons 
si souvent souri, guettant inlassablement sa ré-
ponse. Le jour où elle l'a fait, nous ne pensions 
pas qu'une joie aussi grande puisse exister". 
C'était son âme spirituelle qui s'était révélée, sa 
capacité de présence et d'échange.  
 Seigneur, vous qui nous avez confié le sourire 
pour accueillir et pour donner, accordez-nous 
d'être fidèles à ce langage du silence et de 
l'amour.  


